

PRIX DE L'ABONNEMENT

Table with 2 columns: Location (Paris, Départements, Union Postale, Autres Pays) and Price (Trimestre, Six mois, Un an).

Un numéro (à Paris) 15 centimes

Directeur politique: Adrien Hébrard

Toutes les lettres destinées à la Rédaction doivent être adressées au Directeur. Le Journal ne répond pas des articles non insérés.

Paris, 15 novembre

BULLETIN DE L'ÉTRANGER

CHINE

La situation diplomatique à Pékin est loin de s'éclaircir. Deux ordres de difficultés ont surgi, qui menacent de retarder la marche des négociations.

D'une part les puissances, par l'organe de leurs ministres à Pékin, ont réitéré leurs résolutions de formuler, dans une note collective, les onze points sur lesquels elles entendent obtenir satisfaction de la Chine.

Elle comprend: l'érection d'un monument commémoratif sur le lieu du meurtre du baron de Kéler et l'envoi en Allemagne d'un prince impérial pour offrir l'expression des regrets de l'empereur Kouang Su. La Chine doit infliger la peine de mort aux onze hauts personnages, princes ou ministres ou généraux, qui se sont rendus coupables dans la dernière crise et dont les noms ont été indiqués dans des notes antérieures.

Pour tout ce qui est allégué contre les étrangers ou les chrétiens seront commises, les examens provinciaux qui sont la porte d'entrée du service de l'Etat seront suspendus pour cinq ans. A l'avenir tout fonctionnaire qui n'aura pas efficacement protégé les étrangers dans son cercle d'action contre les mauvais traitements sera dégradé et châtié. Une indemnité sera payée aux étrangers, aux corporations et aux individus lésés.

Le Tsong-tsi-Yamen sera aboli et remplacé par un ministre des affaires étrangères. Des relations normales et personnelles seront établies entre l'empereur et les représentants des puissances.

Les forts de Ta-Kou et les autres forts du littoral du Tchéli seront rasés. L'implication des armes et du matériel de guerre sera interdite. Les légations entreprendront à Pékin, une garde permanente et, sur la route de Pékin à la mer, seront également veiller sur les communications. Des proclamations impériales seront affichées dans tout l'empire pour supprimer le mouvement des Boxeurs.

Cette esquisse de traité rédigée par l'Homme malade de l'Extrême-Orient par les médecins de l'Occident. La dose est un peu forte. Il est à croire toutefois qu'en dépit de son amerume, d'ailleurs salutaire, elle serait absorbée, sans trop de façons, par l'Homme jaune, s'il n'y avait, parmi les justes exigences des puissances une condition en quelque sorte contradictoire et par conséquent impossible à remplir.

Les ministres demandent l'exécution des onze grands coupables. Or, il se trouve que, précisément, la cour de Si-Ngan fou est sous le coup d'un ou deux de plus puissants parmi ces mécréants. Peu à peu, à travers les mensonges intéressés qui constituent un peu trop la diplomatie de Tung Chang et du prince Ching, la vérité perce.

On sait à l'heure actuelle qu'il n'est pas exact qu'une mortelle aussi extraordinaire qu'opportune ait sévi parmi les princes et les mandarins impliqués dans l'affaire des Boxeurs. Ceux de ces personnages que les plénipotentiaires chinois avaient prévus pour les besoins de la cause ne sont point morts.

Quant aux prétendus suicides, accomplis en s'ingurgiant le poison spécifiquement chinois d'infusions de feuilles d'or, il convient d'attendre des renseignements authentiques avant d'y ajouter foi et il ne serait pas superflu de faire passer chez ces soi-disant volontaires de mort un médecin européen chargé de rédiger de visu un certificat officiel.

Ce que l'on sait à non pas douter, c'est que le prince Tuan, déguisé ou non en bouddhiste — ce qui est, du reste, d'après l'abbé Huc, le costume de voyage le plus pratiqué dans ces régions — est allé chercher un asile sûr à Ning-Hsia, dans le Kéan sou, dont le gouverneur est son parent et son ami.

D'autre part, le terrible renégat musulman, le général Tu Fung-Siu, est toujours le maître de l'empereur, de l'impératrice douairière et de la cour. A Si-Ngan fou, il règne par la crainte. L'astucieuse douairière a si bien conscience de la situation inextricable où elle se trouve, qu'elle se réfugie à son tour dans le commerce du suicide... pour la galerie et qu'elle fait répandre le bruit de sa mort.

En fait, on ne voit pas comment le faible Kouang Su, sous la férule du redoutable Tu Fung-Siu, pourra accorder aux puissances le bâtiment capital de criminels au premier rang desquels figure son impérial futur. Pour que cette demande pût réussir, il faudrait que le général musulman consentît à jouer le rôle de décapité par persuasion et rien n'indique qu'il y ait la moindre propension.

Voilà donc un obstacle qu'on ne sait trop comment surmonter. Il est à espérer que les puissances ont pris en considération cette situation et qu'elles ont arrêté les mesures pour y parer. Rien ne serait funeste à leur prestige comme d'échouer dans leurs prétentions une fois celles-ci formulées. Mais aurait-il valus cent fois en ce cas-là qu'on ne fût jamais allé au châtiement de grands

couppables dont la sécurité serait le plus insouhaitable à la civilisation et à l'ordre des gens. Plus les puissances ont mis au premier rang cette exigence, plus l'empereur d'Allemagne y a insisté en le présentant d'abord comme une condition préalable de l'ouverture des négociations et en sommant l'empereur Kouang Su, dans sa réponse à la dépêche de ce malheureux souverain, d'y faire droit, plus la France s'est associée à cette requête, plus l'attitude de l'empereur a été tentative de justice rétributive portera un coup mortel à l'autorité morale de l'Occident en Chine.

Or, s'il est une condition sine qua non au succès sur ce point, c'est bien l'unanimité des puissances. Par malheur, ce bel accord, si à jamais existé, est en train de se rompre. Ce n'est pas la première fois qu'on a constaté une notable divergence de vues entre M. Conger et le gouvernement de Washington.

Le premier, qui a passé par le siège, qui respire l'atmosphère des légations, souscrit violemment aux démarches de ses collègues. A Washington, on envisage autrement les choses. Le motif d'ordre est de ménager la Chine et de s'abstenir de toute solidarité avec Mgr Martini. M. Mac Kinley, depuis sa réélection, est décidé à accentuer cette politique. Il vient de prier son cabinet de rester tel quel pour quatre ans encore. M. John Hay n'échangera donc pas avec M. Choate la secrétairerie d'Etat pour l'ambassade de Londres.

Quant à moi, j'ai vu ce qui est la politique d'après lui trop rigoureuse des puissances en Chine. Peut-être n'osera-t-il pas aller jusqu'à désavouer M. Conger, mais les subtils Célestes percevront bien vite ce désaccord fondamental et ils en tireront toutes les conséquences.

DEPÊCHES TELEGRAPHIQUES

DES CORRESPONDANTS PARTICULIERS DU TEMPS

Rome, 15 novembre, 10 h. 25. — Les Kurdes ont attaqué et incendié un convent arménien dans un village près de Bitlis et ont tué le chef du village.

Berlin, 15 novembre, 8 h. 25. — Dans la séance du Reichstag d'hier les socialistes ont proposé une proposition pour abolir le droit de lèse-majesté, ainsi qu'un projet de révision de la Constitution afin d'y introduire la responsabilité ministérielle étendue même aux actes gouvernementaux auxquels l'empereur procède à l'insu ou sans le consentement du chancelier ou d'un ministre.

Les libéraux ont proposé l'abolition de la censure théâtrale.

Constantinople (14 Sofia) 15 novembre, 9 h. 30. — Les Kurdes ont attaqué et incendié un convent arménien dans un village près de Bitlis et ont tué le chef du village.

Vienna, 15 novembre, 10 h. 40. — Le Neues Wiener Tagblatt dit savoir qu'une réconciliation serait intervenue entre le roi Alexandre et son père, le roi Milan. Le journal viennois publie même les bases de cet arrangement de famille:

- 1° Le roi Alexandre s'engage à ce que son gouvernement fasse élever par la Skouptchina le chiffre de son revenu de 300 millions à 400 millions en un demi-million au lieu de 300 millions;
2° Le roi se déclare prêt à rappeler en Serbie l'ex-roi dès que les circonstances le permettront et à l'entourer de la considération la plus haute;
3° L'ex-roi sera nommé gouverneur de la province de Hongrie mais Paris, et, en attendant le vote du supplément de son appanage, l'Italie;
4° L'ex-roi met à la disposition du roi Alexandre et de la reine le palais de Nisch, qui est sa propriété privée.

Nous ne reproduisons la nouvelle ci-dessus qu'avec les plus expresses réserves.

LA REFORME DU RÉGIME FISCAL DES SUCCESSIONS

La Chambre s'est mise de nouveau, ce matin, à discuter le budget. Seulement, comme il est dit qu'aucune anomalie ne manquera à la collection, c'est un projet de loi sur les successions qui est venu en discussion à la place du budget proprement dit, occupant l'attention de la Chambre.

Par quelle bizarrerie est-ce qu'il se produirait? On se rappelle peut-être que le Sénat était saisi d'un projet de loi, voté par la Chambre, et reformant le régime fiscal des successions. Les hauts assemblés avaient discuté ce projet, et au premier tour de scrutin, le Sénat s'était prononcé en faveur de la réforme. Si l'ex-roi Alexandre, tout à loisir, le budget n'aurait-il pas été alourdi et retardé? On sait par expérience les inconvénients de l'incorporation des réformes dans les budgets. Souhaitons que

les partisans des mesures actuellement proposées n'aient pas à regretter l'ouvrage de confusion qui s'est fait.

La réforme fondamentale que se poursuit cette loi de calcul du capital des successions. Aujourd'hui, l'impôt porte sur le capital brut, abstraction faite des dettes qui peuvent le grever. Certes, les raisons théoriques ne manquent pas pour expliquer cette injustice, mais elle n'en était pas moins orageuse. Si l'on admet les héritiers à payer l'impôt, que sur l'actif net, des pertes considérables ne seront-elles pas infligées à l'Etat? Des fraudes ne surviendront-elles pas? L'équilibre budgétaire ne sera-t-il pas gravement compromis? Ces questions ont longtemps arrêté le législateur. Mais, avec les progrès de l'esprit d'équité, une solution conforme à la justice devait de plus en plus paraître urgente. Le gouvernement avait cru pouvoir résister, néanmoins, aux délits commerciaux, tout moyen de venir en déduction de l'actif; il avait craint de préparer la fuite des recettes. La commission du budget a cru pouvoir passer outre, et elle a admis, en principe, la déduction de tout passif, même commercial, sous réserve de preuves suffisantes à fournir par les héritiers. Bien entendu, il s'agit de l'application de la réforme révélant des abus, il y avait à fortifier les preuves exigées, quant à présent, l'essentiel c'est de ne pas laisser subsister un impôt sur des successions non existantes.

Une deuxième réforme porte sur le calcul des droits lorsqu'un usufruit existe. Sous le régime actuel, l'héritier d'une nue propriété est tenu d'acquiescer le même droit que s'il entraînait immédiatement en jouissance le plein propriété. Il ne touche rien, et il est assujéti à une taxe. Quant à l'héritier de l'usufruit, il doit payer, quel que soit son âge, l'impôt sur une valeur égale à la moitié de la valeur successorale. Les dispositions soumises à la Chambre innovent de la façon la plus heureuse sur ce double point. A l'avenir, le droit de nue propriété sera taxé sur son plein, et la valeur de l'usufruit de l'autre, seront déterminées distinctement, suivant un barème qui tiendra compte de l'âge de l'usufruitier. Chacun des ayants-droit payera ainsi d'après la valeur exacte de son droit.

Une troisième partie du projet est relative au taux des droits. Les taux varieraient, jusqu'à un certain point, suivant les degrés de parenté, pour un même degré, ils varieraient aussi suivant un tarif dégressif. Ce fut, jadis, l'objet de longs débats. Qui peut avoir oublié la vieille querelle entre l'impôt progressif et l'impôt dégressif? Mais peu à peu la lumière s'est faite, et l'on tend généralement à reconnaître que les dégrèvements, dans les degrés successifs, ont une utilité devenue usuelle, ne sont nullement incompatibles avec la saine doctrine de l'impôt proportionnel.

Faut-il aller jusqu'à un dégrèvement total pour les petites successions? Cette exonération a été réclamée ce matin. M. Piou, notamment, a demandé pour les successions ne dépassant pas 2,000 francs, que l'impôt soit nul. On a répondu que l'avantage d'un dégrèvement de ce genre ne serait-il pas, dans tous les cas, racheté, une fois pour toutes, par le paiement d'une taxe, d'ailleurs minime? Une succession de 2,000 francs donnera lieu à une charge de 20 fr.; y a-t-il la de quoi grever d'une façon excessive la propriété? Sans doute, un dégrèvement a été demandé pour les successions de 100 francs à 2,000 francs, mais il constitue un bénéfice annuel dont le profit, conformément à une loi économique bien connue, se capitalise, et il ne saurait être confondu avec le cadeau qui serait ménagé à des héritiers en cas de petite succession.

Un autre lieu, comment peut-on perdre de vue que, pour le contribuable, il faut des ressources et que l'Etat, à l'heure présente, n'en a pas? M. Piou a rappelé, sans doute, que la réforme des droits de succession doit se traduire par un léger excédent de recettes. Mais cet excédent n'est pas disponible. Le budget en la fait état, au même titre que des 10 milliards de ressources exceptionnelles. En ce qui concerne les droits de successions, il n'y a plus de budget budgétaire, même apparent.

Les taxes proposées devaient régler à une discussion d'une autre nature: en les transformant en mainmise sur les héritages, ne réaliseraient-elles pas, dans la mesure du possible, le rêve collectiviste? Si la propriété individuelle se perd, elle ne peut être protégée que par la famille, protection organisée surtout par les lois relatives aux héritages. Abolissez l'héritage, mieux que par de vaines déclarations de principe, frappez par des taxes qui dépouillent rapidement les héritiers: l'ordre social aura été radicalement changé à la propriété individuelle ou capitaliste aura succédé à la nationalisation des biens.

Un membre de l'extrême gauche, M. Poulain, a invité la Chambre à s'engager dans cette voie. Il a déposé et il a soutenu un amendement tendant à taxer les successions de telle sorte qu'à très bref délai, l'expropriation générale fût devenue la règle. Par la combinaison de l'impôt progressif et de l'impôt sur le revenu, on arriverait à la limitation du nombre de ces degrés, on arriverait vite au collectivisme pur, à supposer que les intérêts menacés n'eussent pas commencé par jeter bas le gouvernement assez téméraire et les Chambres assez folles pour menacer ainsi la famille, le travail et l'épargne.

On attendait, non sans quelque curiosité (au

point de vue purement politique, s'entend) les déclarations que le gouvernement allait opposer à celles de M. Poulain. Mais, outre que le temps n'a pas passé des grandes joutes oratoires, était-il vraiment indispensable que le ministre des finances retardât, par un discours qui est, sans contredit, excellent, le vote de la loi de finances? M. Caillaux s'est borné à faire remarquer que l'amendement touchait à des problèmes de droit civil, bien plus qu'à des questions financières; cette simple observation a suffi.

Toutefois, il serait périlleux de ne pas signaler le mouvement de surprise qui a suivi la proclamation du vote: l'amendement collectiviste a obtenu plus de cent voix; une telle minorité ne laisserait pas, on l'avouera, de prévenir à des commentaires. Les socialistes peuvent être fiers: ils ne cessent pas de faire du chemin. La séance, quoique prolongée jusqu'à plus de midi, n'a permis de voter que huit articles sur les vingt et un que comporte le projet. Dans l'après-midi, la Chambre passera à d'autres sujets. Des méditants l'accident de ne rien faire. C'est là une calamité évidente. La Chambre aura, au moins, perfectionné l'art de jouer aux propos interrompus.

MENUS PROPOS

UN COLLEGE D'ESTHÉTIQUE

La jeunesse d'aujourd'hui ne pourra s'en prendre qu'à elle-même si elle ne devient pas très habile dans tous les arts, dans toutes les professions. Car ce seront pas les enseignements qui lui auront manqué? Outre les écoles officielles, il s'ouvre chaque jour des «écoles à côté». Voulez-vous devenir un spirituel chroniqueur, un reporter subtil? Allez à l'École de journalisme! Voulez-vous simplement devenir meilleur? Allez à l'École de morale! Voulez-vous être poète, romancier? Voici qu'un autre collège d'esthétique moderne s'ouvre à Paris. Parfaitement. De jeunes «novateurs» ont résolu d'apprendre à des écrivains encore plus jeunes qu'eux, et qui cherchent leur voie, ce que c'est que l'art et quelles sont les lois fondamentales de l'esthétique. Ces novateurs monteront en chaire, ils feront de doctes exposés. Du haut du ciel, sa demeure dernière, le bon Despres doit être content. Il doit sur un air d'émotion. Comme au fond, il n'est pas une bête, il a dû se dire plus d'une fois à lui-même que son Art poétique ne serait plus recommencé, qu'il avait tué sous lui le genre. Si le trompait. Il était trop modeste! Le genre a survécu. Notre temps (qui l'eût dit) aura ses «législateurs du Parnasse». Et ce sont des jeunes!

Libre à eux, après leur succès, pour se part contre leur art, aucun grief. Elle me paraît seulement assez imprévue et quelque peu paradoxale. Mais, peut-être est-ce ma faute? Peut-être en suis-je resté à des vues surannées sur l'individualisme, dans la littérature et dans l'art? Il me semblait que les révolutions du goût, au cours de ce siècle, avaient eu pour but l'affranchissement absolu de l'art. Le but n'est pas de se donner un idéal, mais de chercher à être lui-même! L'originalité seule a du prix, une originalité sincère, qui ne soit ni copie, ni reflet... Aurait-on changé tout cela? Aurait-on découvert qu'il y a lieu de respecter de nouveaux certains canons sacro-saints? L'art, fatigué, lui aussi, d'un siècle de liberté, aspirerait-il à être gouverné par un signe des temps, et grave. Mais il se peut que la nouvelle fondation n'ait pas ces tendances doctrinaires. Alors, pourquoi l'intituler «collège»? Si c'est, dans la pensée de ceux qui y participent, un simple prétexte à conférences plus ou moins mondaines, elle double la Bodinière. La Bodinière a été une école d'ambitions très dignes, mais elle n'a jamais été une école de bon sens. Elle a même des choses qui ne s'accordent pas toujours très bien entre elles. Faut-il croire qu'il en ira de la sorte au collège d'esthétique? Non, s'il est vrai, comme l'assurent les premiers confidentiels, que le futur corps enseignant croie à l'existence d'un idéal, le même pour les diverses branches de l'art.

C'est peut-être un peu de ce genre de conférences qui annonce la prochaine ouverture du collège, il se donnerait aussi pour tâche de réunir des artistes qui s'ignorent et qui sont faits pour se comprendre. Il semble qu'on n'ait ici en pleine chaire. On bien l'on nous a toujours trompés en nous dépeignant le littérateur comme un être jaloux et jaloux de lui-même, et qui ne peut que mépriser, méconnaître, méconnaître les autres; c'est-à-dire à confesser qu'il leur ressemble, ou que leur art, pour être différent du sien, n'est pas inférieur. Des littérateurs qui s'apprécient, qui s'aiment, qui prendront un plaisir saut à se le dire, voilà, certes, un spectacle tout à fait inédit, et s'il nous le ménage, le collège d'esthétique moderne aura accompli son œuvre.

Ceci dit, et comme il ne faut décourager personne, j'espère bien que les adeptes de l'esthétique moderne donneront suite à leur projet. Il est très touchant, au fond, ce projet. Au lieu d'un sourire, j'eusse peut-être mieux fait de le prendre comme la manifestation courtoise d'un idéalisme méritoire. Voilà quelques jeunes qui, dans un esprit de bon sens, ont voulu tenter une œuvre d'humanité. Ils ont fait un pas banal, par le temps qui court. Même si le réveil devait leur apporter quelque déception, ils auraient toujours la joie d'avoir été et ils garderaient le souvenir de cette voie. Cela suffit à rendre heureux d'honnêtes gens, et peut-être est-il imprudent de résoudre une forme plus substantielle du bonheur.

Puis il reprit, s'exclama, comme d'habitude, par le bruit de ses paroles:

— Non, c'est à mourir de rire... Me voyez-vous dans un état d'extasié, comme si je n'étais qu'un homme de bien? Me voyez-vous redoutant une question de canne ou de parapluie? Je devrais, sur mes vieux jours, épier des heures entières, comme une grue debout sur une patte, si l'plat au soleil de chauffer, ou aux nuages d'arrosé la terre? Je devrais palpiter d'angoisse à la pensée de voir mes biens se dessiner sur un ciel d'été, sans source de revenus, mes pommes de terre se brûler? Je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

LA MALADIE DU TSAR

Une dépêche de Saint-Petersbourg, adressée à l'agence Havas; et ayant tout le caractère d'une communication officielle, nous apprend que la maladie dont l'empereur de Russie a été atteint le 8 novembre et qui précède dans les symptômes caractéristiques de l'influenza a pris le 15 novembre le caractère d'une affection typhique. Un bulletin de l'état de santé du malade est publié chaque jour. Le baron de Tschirsky, ministre de la maison impériale, a fait publier le bulletin suivant:

Sa Majesté a passé une bonne nuit. L'état général est bon. Température 39,7, 72 pulsations. Le cœur a une température normale. Les forces sont tout à fait satisfaisantes. Le diagnostic des médecins est le suivant: Typhus du ventre, suivant un cours entièrement satisfaisant pour le moment.

Le baron de Tschirsky, Tichonoff, médecins, et le baron de Tschirsky, ministre de la maison impériale.

Telles sont, d'après les agences, les signatures de ce bulletin. Il est probable qu'il y a eu une erreur typographique. Le nom de Tschirsky ne doit pas exister, car évidemment il fait lire Tschirsky, c'est-à-dire: chirurgien personnel de l'empereur.

Au même moment où la nouvelle de cette maladie qui fut le premier et le plus grand événement de nos parvenus, la Correspondance politique de Vienne annonçait qu'en raison de la grossesse de l'impératrice, le couple impérial prolongera son séjour à Livadia jusqu'à la fin du mois de décembre.

Le prince Couroussou, ambassadeur de Russie, qui était depuis quelque temps, est resté en attendant à Paris et a repris aussitôt la direction des affaires de l'ambassade. La plupart des notabilités de la colonie russe à Paris sont venues ce matin prendre des renseignements sur la santé du tsar à l'ambassade.

«Un ministère des affaires étrangères les nouvelles reçues dans la matinée ne sont pas mauvaises. Les grands-ducs et les membres de la famille impériale qui se trouvent en ce moment à Paris ne hâteront leur retour qu'après l'arrivée de l'impératrice. Parfaitement. De jeunes «novateurs» ont résolu d'apprendre à des écrivains encore plus jeunes qu'eux, et qui cherchent leur voie, ce que c'est que l'art et quelles sont les lois fondamentales de l'esthétique. Ces novateurs monteront en chaire, ils feront de doctes exposés. Du haut du ciel, sa demeure dernière, le bon Despres doit être content. Il doit sur un air d'émotion. Comme au fond, il n'est pas une bête, il a dû se dire plus d'une fois à lui-même que son Art poétique ne serait plus recommencé, qu'il avait tué sous lui le genre. Si le trompait. Il était trop modeste! Le genre a survécu. Notre temps (qui l'eût dit) aura ses «législateurs du Parnasse». Et ce sont des jeunes!

Libre à eux, après leur succès, pour se part contre leur art, aucun grief. Elle me paraît seulement assez imprévue et quelque peu paradoxale. Mais, peut-être est-ce ma faute? Peut-être en suis-je resté à des vues surannées sur l'individualisme, dans la littérature et dans l'art? Il me semblait que les révolutions du goût, au cours de ce siècle, avaient eu pour but l'affranchissement absolu de l'art. Le but n'est pas de se donner un idéal, mais de chercher à être lui-même! L'originalité seule a du prix, une originalité sincère, qui ne soit ni copie, ni reflet... Aurait-on changé tout cela? Aurait-on découvert qu'il y a lieu de respecter de nouveaux certains canons sacro-saints? L'art, fatigué, lui aussi, d'un siècle de liberté, aspirerait-il à être gouverné par un signe des temps, et grave. Mais il se peut que la nouvelle fondation n'ait pas ces tendances doctrinaires. Alors, pourquoi l'intituler «collège»? Si c'est, dans la pensée de ceux qui y participent, un simple prétexte à conférences plus ou moins mondaines, elle double la Bodinière. La Bodinière a été une école d'ambitions très dignes, mais elle n'a jamais été une école de bon sens. Elle a même des choses qui ne s'accordent pas toujours très bien entre elles. Faut-il croire qu'il en ira de la sorte au collège d'esthétique? Non, s'il est vrai, comme l'assurent les premiers confidentiels, que le futur corps enseignant croie à l'existence d'un idéal, le même pour les diverses branches de l'art.

C'est peut-être un peu de ce genre de conférences qui annonce la prochaine ouverture du collège, il se donnerait aussi pour tâche de réunir des artistes qui s'ignorent et qui sont faits pour se comprendre. Il semble qu'on n'ait ici en pleine chaire. On bien l'on nous a toujours trompés en nous dépeignant le littérateur comme un être jaloux et jaloux de lui-même, et qui ne peut que mépriser, méconnaître, méconnaître les autres; c'est-à-dire à confesser qu'il leur ressemble, ou que leur art, pour être différent du sien, n'est pas inférieur. Des littérateurs qui s'apprécient, qui s'aiment, qui prendront un plaisir saut à se le dire, voilà, certes, un spectacle tout à fait inédit, et s'il nous le ménage, le collège d'esthétique moderne aura accompli son œuvre.

Ceci dit, et comme il ne faut décourager personne, j'espère bien que les adeptes de l'esthétique moderne donneront suite à leur projet. Il est très touchant, au fond, ce projet. Au lieu d'un sourire, j'eusse peut-être mieux fait de le prendre comme la manifestation courtoise d'un idéalisme méritoire. Voilà quelques jeunes qui, dans un esprit de bon sens, ont voulu tenter une œuvre d'humanité. Ils ont fait un pas banal, par le temps qui court. Même si le réveil devait leur apporter quelque déception, ils auraient toujours la joie d'avoir été et ils garderaient le souvenir de cette voie. Cela suffit à rendre heureux d'honnêtes gens, et peut-être est-il imprudent de résoudre une forme plus substantielle du bonheur.

Puis il reprit, s'exclama, comme d'habitude, par le bruit de ses paroles:

— Non, c'est à mourir de rire... Me voyez-vous dans un état d'extasié, comme si je n'étais qu'un homme de bien? Me voyez-vous redoutant une question de canne ou de parapluie? Je devrais, sur mes vieux jours, épier des heures entières, comme une grue debout sur une patte, si l'plat au soleil de chauffer, ou aux nuages d'arrosé la terre? Je devrais palpiter d'angoisse à la pensée de voir mes biens se dessiner sur un ciel d'été, sans source de revenus, mes pommes de terre se brûler? Je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

Mais Marie intervint. — Moi, dit-elle, quand je remplaçais papa — et il n'a jamais été plus souffrant indisposé ou souffrant — j'ai toujours eu un pied dans le paradis, mes pommes de terre se brûlent, je devrais m'inquiéter de récolter mes pois à temps, de livrer au jour tant et tant de boisseaux, de passer des contraires, de trembler que mes chevaux deviennent morveux, mes brebis galeuses? Voyons, pas si bête! Moi, un homme indépendant, devenir sur mes vieux jours un forçat attaché à la globe, glèbe asservie? Un voisin de campagne, un maître Mathieu ou Nicolas!

— Le voilà parti... et plus triste de l'affaire, c'est qu'il a un peu raison! Il faut remarquer, Polaniecki.

existe depuis 5,600 ans. Cela parcourt environ deux kilomètres à l'heure et cela s'échoue. C'est le moyen le plus sûr, le plus rapide et le plus commode, me dit-il, de Chavert, puisque c'est le seul. Nous avons des dépôts tous les jours.

— Et l'arriver à Pékin?... — Avant la fin de l'année, soyez tranquille. Il n'y a guère mieux en vertu: rester tranquille, prendre patience, effort essentiellement chinois.

Vers cinq heures, le lendemain, je m'embarquai sur un milieu d'encombres de boîtes carrées qui, toutes, portent un pavillon européen au sommet d'un bâton. Le fleuve